

En busca de las raíces en Tuiza

De Morcin a Tuiza de Arriba en busca de las raíces familiares del bisabuelo madreñero.

Casi medio centenar de descendientes del madreñero Manuel Delgado, nacido en 1870, se reunieron en Lena atraídos por conocer la vida y obra de su bisabuelo.

Histórico encuentro de 48 descendientes de Manuel Delgado Delgado, mi bisabuelo y el madreñero de Tuiza de Arriba, en Lena, que se casó en 1898 en la Foz de Morcin con Celestina Fernández Fernández, natural de Los Reconcos.

por Fernando DELGADO

Resumen del artículo publicado en

La Nueva España, 17 de mayo de 2025

En la vida hay muchas cosas que no se pueden adquirir con dinero y la jornada familiar vivida ayer en Tuiza, en la víspera del Día de la MADRE, representa un claro ejemplo de ello al entremezclarse el espectacular paisaje con el mejor paisanaje, la emoción, la diversión, las lágrimas, la rica gastronomía de unos sabrosos corderos a la estaca, el imborrable recuerdo de quienes nos dejaron y abrieron el camino, para finalizar con la música de gaita del "Asturias Patria Querida" a la sombra de las nevadas Ubiñas. Tan bien lo pasamos que ya pusimos fecha para nuestro segundo encuentro: el sábado 9 de mayo de 2026.

Mi bisabuelo Manuel Delgado Delgado, madreñero de Tuiza de Arriba, nació en 1870 y llegó a Morcin atravesando entonces montes y cordilleras para vender sus madreñas. Conoció en Los Reconcos a Celestina Fernández Fernández y se casaron en la iglesia de La Foz de Morcin el 19 de febrero de 1898 ejerciendo como testigos Francisco Pando y Sabino Tuñón. Manuel Delgado, de 28 años, era hijo de Antonio y Felisa, de Tuiza de Arriba, y Celestina Fernández, de 24 años, era hija de Juan y Florentina de La Foz de Morcin.

El matrimonio tuvo 6 hijos: Laudela, Germán, Manuel, Eladia, Edelmira y José Delgado Fernández. Laudela Delgado (1899) se casó con Luis Fernández (1896) de La Mozqueta, en Los Llanos, residieron en Quintana y tuvieron 7 hijos: Manuel Fernández Delgado "Lolo" (1924), Lidia (1926), Graciano, César (1929), Luz (1934), Elena (1938) y Mari (1941). Lolo se casó con Olvido Cachero y tuvieron un hijo: Joel. Lidia con Marino Alvarez y tuvieron otro hijo; Julio César. Graciano con Maruja Ganzo y tuvieron otro hijo: Luis Ángel. César con Adela Palacios, de Castandiello, y tuvieron 2 hijas: Adelita y Nieves. Luz con Jesús Suárez "el de Orosia" y tuvieron 5 hijos: Godofredo, José Luis, Beatriz, Rubén y Graciela. Elena y Mari, de Quintana,

son las 2 hijas más jóvenes de Laudela y Luis y estuvieron acompañadas ayer en Tuiza por sus sobrinos y por Luis, el de Ana Maria, invitado especial al encuentro.

Germán Delgado, su segundo hijo, se casó con María González, de Les Bilortoses, en Los Llanos, residieron en Pumasevil y tuvieron 6 hijos: Leontina, Ángeles, Dimas, Manolo, Argimiro y Luisa. Leontina se casó con Pepe "Grao" y tuvieron 1 hijo: Germán. Ángeles se casó con Domingo y tuvieron 2 hijos: Mabel y Juan. Dimas se casó con Maria Sofía "Esther la cartera" y tuvieron 2 hijos: Carmen y Fernando. Manolo se casó con Obdulia y tuvieron 3 hijos: Alejandro, Rocío e Iván. Argimiro permaneció soltero y Luisa se casó con José Ramón y tuvieron 3 hijas: Sonia, Maria y Vanesa.

Manuel Delgado, su tercer hijo, se casó con Modesta Laiz y regentaron durante muchos años el Bar Delgado, en Mieres, ubicado cerca del mercado de ganado. Tuvieron 2 hijos: Manolito y Ludenita. Manolito se casó con Tere Suárez y tuvieron 2 hijos: Oliver y Vanesa. Ludenita con Jesús.

Eladia Delgado, su cuarta hija, se casó con Maiximo y no tuvieron descendencia. Residieron en Leon. Edelmira Delgado, su quinta hija, se casó con Alfredo Yañez, residieron en Pola de Lena y tuvieron 2 hijos: María Dolores 'Loli' y Alfredo " Fredín". José Delgado, su sexto y último hijo, se casó con Enedina y no tuvieron descendencia. Residieron en Pola de Lena y en Gijón.

Pues bien, la historia no termina aquí ya que mi bisabuelo el madreñeru Manuel Delgado, antes de venir y casarse en Morcin en 1898, tuvo allí una hija llamada Sofía, que se casó con Manuel y tuvieron 5 hijos: Sagrario, Amador, Maruja, Santiago y Quico. Sagrario permaneció soltera, Amador se casó en Quintanilla de Babia con Ángeles, Maruja con Juan y tuvieron un hijo: Juanjo. Santiago se casó con Consuelo y tuvieron 3 hijos: Chuso, Santiago y Roberto, propietario de Carnicerías Piñera. Quico se casó con Inés y tuvo 2 hijos: Belén y Javier. Ayer tuve la oportunidad de conocerles y disfrutar en Tuiza de una inolvidable y emocionante jornada.

Además, mi bisabuelo el madreñeru Manuel Delgado tuvo 2 hermanas: Isabel y Mercedes. Isabel tuvo un hijo de soltera llamado Francisco Delgado "Quico", nacido en 1893 y a quien en 1973 Constantino Rebutiello publica un reportaje en La Nueva Espala titulado "Los viejos madreñeros", del que se reproduce aquí una foto. La otra hermana Mercedes Delgado, nacida en 1881 se casó con Manuel Pola y tuvieron 3 hijas: Adela, Isabel y Carola. Adela tuvo una hija llamada Isabel, que falleció muy joven. Isabel tuvo 3 hijos: Angel, Fernando y Amador. Fernando estuvo ayer en Tuiza y es el único de ojos azules en la familia.

Y Carola tuvo un hijo de soltera: Manolito Pola Delgado, que domina lo local y lo global, y nos guió ayer de forma magistral por Tuiza y por el

puerto de La Cubilla, a la sombra de las Ubiñas, para finalizar la gran fiesta familiar tocándonos a la gaita el "Asturias Patria Querida" después de tener un recuerdo muy especial para todos nuestros familiares fallecidos y especialmente para Joel, a quien se lo prometimos, a Luz, y a Argimiro, que contaba asistir y fue el último en abandonarnos.

Ahora comprendo porque a mi padre, a sus hermanos y a sus primos les llamaban en la mina "Los Tuiza". También me lo llamaba a mi algún señor mayor cuando iba de guaje a repartir las cartas. No todo el mundo puede presumir de hacer tenido un bisabuelo madreñeru. Feliz Día de la Madre.